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RESUMEN 
 

SEP 

* Celebra el gobernador de Morelos nombramiento de Córdova 

El Sol de México: El gobernador Marco Adame Castillo celebró el nombramiento de José Ángel 
Córdova Villalobos como Secretario de Educación Pública, anunciado por el Presidente Felipe 
Calderón Hinojosa, al asegurar que su experiencia en el servicio público va a ser de mucha utilidad 
para retomar proyectos de gran impacto para Morelos, como es la construcción de la nueva 
Universidad Tecnológica en el sur del estado. 

En entrevista, el mandatario morelense señaló que como Secretario de Salud Federal, José Ángel 
Córdova fue siempre un cercano amigo de Morelos, y eso refrenda la confianza de que su 
nombramiento habrá de ayudar a proyectar de la mejor manera la agenda educativa tanto nacional 
como estatal, en temas tan sensibles como la calidad educativa, becas de apoyo e infraestructura. 

Adame Castillo también reconoció el trabajo que hasta la semana pasada vino realizando el 
Subsecretario de Educación, Rodolfo Tuirán Gutiérrez, quien estuvo como encargado de la SEP, lo 
que contribuyó a dar continuidad y seguimiento a la agenda educativa que Morelos impulsa durante 
este sexenio, en beneficio de los niños y jóvenes del estado. (Pág. 6-República) 

* Cartón: Bienvenido.- Eduardo Gómez 

El Sol de México: Dibuja al Titular de la SEP, José Ángel Córdova Villalobos siendo empujado por el 
Presidente Felipe Calderón a un tigre que lleva por nombre: “Educación Pública”. (Pág. 15-A) 

* Clase Política.- Miguel Ángel Rivera 

La Jornada: Difíciles días esperan al nuevo Secretario de Educación, José Ángel Córdova Villalobos, 
pues a más tardar el 15 de mayo deberá haber logrado un acuerdo con el poderoso gremio magisterial 
-incluidos los militantes del SNTE y de la disidencia afiliada a la CNTE- sobre las condiciones laborales 
para el próximo ciclo escolar. No obstante, entre su equipo de colaboradores existe confianza en que 
superará todos los escollos, al grado de señalar que sí logró éxito contra la epidemia de la influenza y 
la obesidad, también lo alcanzará al frente de la SEP. También se recuerda que el Presidente Felipe 
Calderón lo calificó de funcionario capaz de resolver “grandes desafíos”. (Pág. 4) 

* Archivos del poder.- Martín Moreno 

Excélsior: Un médico es Secretario de Educación. Un encuestador, para el Centro de Investigación y 
Seguridad Nacional. Un abogado es contralor federal. Ese ha sido el sello de parte del gabinete de 
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Calderón: la improvisación. Primero los amigos. Luego la preparación. La congruencia. La eficacia. Y 
no es que José Ángel Córdova, Guillermo Valdés o Germán Martínez no fueran capaces o carecieran 
de ciertas aptitudes. El problema es que estuvieron en el lugar equivocado. (Pág. 13-A) 

* En la Línea.- Félix Fuentes 

El Universal: Expresiones de condena y desprecio contra presuntos profesores se generalizan en el 
país debido al rechazo de ellos a la evaluación personal. Exigen elevados sueldos y prestaciones, sin 
ser examinados y menos reconocer si tienen capacidad para enseñar a una niñez hundida en la 
ignorancia. Los mentores, tanto del SNTE como de la CNTE, se unieron esta vez para bloquear las 
principales arterias del DF y protestar contra la Ley General de Educación aprobada en la Cámara de 
Diputados y discutida en el Senado. 

Azael Chepi, líder de la Sección 22 de Oaxaca, llamó a la unidad de maestros para cancelar la 
evaluación, “porque atenta contra nuestros derechos laborales”. Es el cinismo de quien en ese estado, 
de los más pobres del país, ha realizado decenas de paros frente al débil gobernador de ex 
Convergencia, Gabino Cué… Es el monstruo de más de dos décadas de la “profesora” Elba Esther 
Gordillo y de sus disidentes de la CNTE. Ojalá que el nuevo Titular de la SEP, Doctor José Ángel 
Córdova, no sea tan débil ante los chantajistas como sus antecesores, Josefina Vázquez Mota y 
Alonso Lujambio. (Pág. 15-A) 

* Teléfono Rojo.- José Ureña 

Ovaciones: Habrá muchas maneras de calificar la llegada de José Ángel Córdova a la SEP. Aquí, 
espacio de información, no caben especulaciones y se ofrecen sólo datos duros. A ellos, su 
nombramiento, merecido pero sorpresivo, fue apresurado por una actora muy conocida por los 
políticos y la población mexicanos (sic): lo pidió Elba Esther Gordillo. No se necesita saber mucho y ni 
siquiera especular. La maestra, dueña del SNTE, hizo saber a su amigo el Presidente Felipe Calderón 
las condiciones en las cuales se mueve la enseñanza básica. 

Sin titular en la SEP, dijo Elba Esther Gordillo, no puede haber negociaciones. ¿Con quién dialogar?, 
¿Con quién comprometerse?, ¿Cómo contestar a los miles y miles venidos a la capital a manifestarse 
para hacer sentir sus protestas, exigir la caída de la Alianza por la Calidad de la Educación, negarse a 
regresar a clases, etcétera? Entonces el Presidente Felipe Calderón accedió y decidió enviar a su 
amigo José Ángel Córdova. –Tú, amigo- el Presidente -le dijo, y lo mandó a ocuparse de la SEP. Con 
una instrucción muy precisa:- te pido impulsar la Alianza por la Calidad de la Educación. 

Y el doctor Córdova accedió… Aquí lo dijimos hace un mes: Lujambio sigue muy grave, persiste la 
intención de llevarlo al Senado, era inminente su relevo y el papel de su sucesor (Córdova) pasaría por 
el diálogo con el magisterio pero, sobre todo, de Gordillo. Hoy la dueña del SNTE tiene interlocutor y ya 
no puede, como lo hizo con Rodolfo Tuirán, argumentar vacío en la SEP. (Pág. 2) 
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* La Teoría del Caos.- Hugo Páez 

Impacto: En junio del 2009, el gobierno de Felipe Calderón anunció la distribución de la Cartilla 
Nacional de Salud a través de la Secretaría de Educación Pública, recién tomada por Alonso Lujambio 
el 6 de abril del mismo año. El instrumento que acomodaba más a la Secretaría de Salud, en esos 
momentos encabezada por José Ángel Córdova Villalobos, fue trasladado a los dominios de uno de los 
hombres presidenciables del sexenio… Pero, ahora, el destino puso en manos de Córdova Villalobos 
lo que le arrebató a mediados del sexenio, con una perspectiva totalmente distinta, pero muy útil para 
los propósitos del buen gobierno que promueve Josefina Vázquez Mota, la mujer que cobijó al Doctor 
después del fracaso en la candidatura a la gubernatura de Guanajuato. Por extraño que parezca el 
movimiento de Calderón, al meter a un médico a Educación Pública, pues no resulta tanto cuando el 
perfil amerita a un hombre acreditado, en una secretaría que extralimita sus funciones a las de salud 
pública. (Pág. 7) 

* Las Cartas de Alazraki.- Carlos Alazraki 

La Razón: “Carta dirigida a José Ángel Córdova Villalobos, nuevo Titular de la SEP”: Estimado 
Secretario: Le doy mi más sentido pésame por su nuevo nombramiento. Le explico por qué: En primer 
lugar porque va a estar en la SEP nada más 9 meses. Y —la verdad— en 9 meses no se puede hacer 
nada relevante para poder cambiar nuestro pésimo sistema educativo. Y, en segundo lugar, porque va 
a tener que lidiar con esa maravillosa líder sindical que lleva 400 años en el poder, la adorada y bien 
amada... ¡Elba Esther Gordillo!... No, mi querido Secretario, con el sistema que tenemos hoy, es muy 
difícil prosperar. Y no se puede prosperar porque cuando nuestros niños van a la escuela entre 4 y 5 
horas al día, el resto del mundo civilizado va 8. Tampoco se puede crecer cuando un núcleo de 
maestros inconformes se niega a tomar pruebas de eficiencia... (Pág. 13) 

* Ensamble.- Adrián Trejo 

La Razón: El que dará color en breve es el flamante Secretario de Educación Pública, José Ángel 
Córdova Villalobos. El ex secretario de Salud tiene en sus manos la revisión del pliego de peticiones 
del SNTE, que incluye desde luego la revisión salarial, así como el reclamo de varios gobernadores 
que se quejan de los dirigentes sindicales del magisterio. Córdova no se arruga y pronto habrá nuevas. 
(Pág. 12) 

* Campos Elíseos.- Katia D’Artigues 

El Universal: Ilustra su columna con una fotografía donde aparece el Titular de Educación Pública, 
José Ángel Córdova acompañado de Josefina Vázquez Mota y cuyo pie dice: “Luego te paso unos tips 
contra Elba Esther”. (Pág. 13-A) 
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* El lector escribe 

Reforma: La sección señala: “Con la designación del Doctor José Ángel Córdova Villalobos en la SEP, 
el gobierno sólo muestra que la educación pública en México no interesa en lo más mínimo. Lo bueno 
para el Doctor Córdova es que seguirá cobrando hasta el último día del sexenio, lo malo es que de 
temas de educación no sabe nada y se lo comerá ese gran tiburón que es Elba Esther Gordillo y el 
SNTE”. (Pág. 13-A) 

* Cartas del lector 

Reforma: La sección publica la misiva de Jesús Osorio, quien dice: “La designación de José Ángel 
Córdova Villalobos como Secretario de Educación, es quizá la última carta del sexenio actual para 
tratar de mejorar el problema de calidad educativa. La nueva designación podría ser leída como una 
estrategia desesperada del Ejecutivo para tratar la educación como un problema de salud pública o 
simplemente como un puesto de consolación política”. (Pág. 4-A) 

* Bótica.- Jorge Meléndez Preciado 

El Financiero: El Doctor Ángel Córdova Villalobos resultó un gran activo de Felipe Calderón, pues los 
elogios en su desempeño y en su búsqueda de la candidatura panista a Guanajuato fueron constantes. 
Pero El Yunque en dicha entidad lo planchó y luego la dirigencia albiazul lo situó para el Senado en un 
lugar que era únicamente de ornamento. Fuentes confiables nos dijeron que había aceptado, en 
principio, ser el abanderado del Panal a la silla embrujada; luego se arrepintió; en seguida buscó la 
postulación a su entidad por el PRI, aunque no hubo entendimiento, y se fue con Vázquez Mota a una 
posición sin futuro. Ahora encabeza la SEP, sin Titular desde que enfermó Alonso Lujambio. (Pág. 43)  

* Póngase al día 

Reforma: La sección destaca: “El Presidente designa a José Ángel Córdoba Villalobos como nuevo 
Titular de la SEP”. (Pág. 2-A) 

* Presidente designó el pasado viernes al nuevo Titular de la SEP 

El Financiero: El Presidente Felipe Calderón designó el pasado viernes a José Ángel Córdova 
Villalobos, nuevo Titular de la SEP, en sustitución de Alonso Lujambio Irazábal. El Mandatario destacó 
que Córdova Villalobos ha sido uno de los mejores Secretarios de Estado en la presente 
administración y reconoció la labor destacada que tuvo al frente de la SSA. Por ello, lo invitó a 
enfrentar los desafíos nacionales en esta nueva encomienda al frente de la SEP. (Pág. 33) 
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* De mitos y prisioneros.- Federico Reyes Heroles 

Reforma: Hace poco Daniela Gleizer publicó una sólida investigación -El exilio incómodo- que muestra 
las inconsistencias del gobierno mexicano hacia el exilio judío durante el Holocausto. Ni siquiera en los 
ámbitos académicos se permite que los puestos directivos recaigan en personas no nacidas en 
México. Rodolfo Tuirán no pudo sustituir a Alonso Lujambio en la SEP por no haber nacido en el país. 
Aquí no podría haber un Henry Kissinger o una Madeleine Albright. (Pág. 12-A) 

* Avalan decálogo para mejorar la secundaria.- Nurit Martínez 

El Universal: La SEP y los gobiernos de los estados aprobaron un decálogo para mejorar la 
secundaria. Consiste en ampliar el horario de clases, mejorar la asistencia de los maestros, que sean 
regulares, reducir el tiempo perdido para el inicio de clases e impulsar acciones para eficientar la 
lectura, entre otras acciones, que lleven a evitar la deserción de miles de estudiantes por año y mejorar 
la calidad de este nivel. 

El INEA estima que cada año 530 mil alumnos de secundaria abandonan la escuela. Ante los bajos 
resultados que obtuvieron los estudiantes en la Evaluación Nacional de Logro Académico en Centros 
Escolares (ENLACE), donde ocho de cada 10 obtuvieron niveles insuficientes y elementales en 
Matemáticas y Español, un grupo de académicos convocados por la SEP y los secretarios estatales de 
Educación realizaron un diagnóstico en el que encontró que 45.4% de los docentes en secundarias 
generales y 32.8% de las técnicas tenían contratos por horas al inicio del ciclo escolar.  

Entre las 10 medidas que se aplicarán en la secundaria está la actualización de reglamentos que 
resuelvan temas como la movilidad, vacancias, jubilaciones y creación de plazas para maestros, así 
como redistribuir a los asesores académicos. (Pág. 4-A) 

* El Observador.- Samuel García 

24-Horas: El jueves 15 y viernes 16 pasados, los líderes sindicales de los maestros de Oaxaca y de 
otras entidades del país hicieron prácticamente lo que les vino en gana en la Ciudad de México. Los 
líderes sindicales saben que la extorsión es la mejor vía para obtener lo que quieren, este juego es 
perverso, en el que las autoridades se han convertido en cómplices. Un ejemplo de esta perversa 
complicidad es la complaciente opacidad en el manejo de los millonarios recursos destinados a la 
educación. Para 2012 se aprobó un presupuesto federal de 263 mil 265 millones de pesos para el 
FAEB, mismos que se canalizarán a las tesorerías de los estados para, mayoritariamente pagar los 
sueldos de los maestros en las entidades federativas. Estos recursos se incrementaron 6% respecto a 
2011 y los legisladores decidieron, al final, aumentarlos aún más en mil millones de pesos. (Pág. 25) 
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* QrR!.- Juan Alberto Vázquez 

Milenio: Prueba ENLACE. Para certificar que pueden hacer quebrantos matemáticos y no sólo 
financieros. (Pág. 54 QrR!) 

* Los Capitales.- Edgar González Martínez 

El Sol de México: ¿Creerán los maestros que la Evaluación Universal es para quitarle las plazas 
sindicales a los que la reprueben? No, por ley eso no se puede hacer, pero sí exigirles que estudien, 
que se superen para que sea realidad la Alianza por la Calidad de la Educación, en beneficio de los 
alumnos y de todo México. El pasado fin de semana una vez más, la Ciudad de México sufrió los 
estragos del caos vial propiciado por los maestros disidentes del SNTE, pertenecientes a la CNTE, 
quienes argumentan estar en contra de la Alianza por la Calidad de la Educación. Lo que desconocen 
los maestros de la CNTE que nos secuestraron la Ciudad de México el pasado jueves, es que la 
Evaluación Universal consiste en certificar su ejercicio profesional cada tres años, así como los 
resultados obtenidos en la Prueba ENLACE por sus alumnos y no la aplicación de un examen para 
controlar las plazas laborales, ¡Pero qué afán de negarse a la superación! ¡Qué pereza! No se vale. 
(Pág. 4-Finanzas) 

* Día con Día.- Héctor Aguilar Camín 

Milenio: Cada año los maestros de Oaxaca muestran a los capitalinos quiénes son. Cada año, con la 
complacencia de las autoridades, vienen a violentar la ciudad, a bloquear sus calles, interrumpir sus 
servicios, entorpecer la vida, el trabajo y la convivencia de millones de ciudadanos que nada tienen 
que ver ni con las demandas de estos maestros ni con la posibilidad de resolverlas. Los protestadores 
son miembros de la impresentable CNTE, que repudia todo intento de evaluación magisterial y exige 
que las plazas de maestros que detentan no solo sean vitalicias sino hereditarias. 

La semana que pasó fue catastrófica para la imagen de ambas organizaciones sindicales. Una, por su 
nueva vandalización de la Ciudad de México; la otra, porque aprovechó la coyuntura para decir que 
también se niega a la evaluación, mientras la SEP no haga esto y aquello y lo de más allá. Vale decir: 
nunca. (Pág. 2) 

* Calladitos.- María Amparo Casar 

Reforma: En el último mes los candidatos presidenciales han tenido la oportunidad, al menos en tres 
ocasiones, de decir a los votantes qué harían frente a sucesos que claramente atentan contra cada 
uno de estos valores que dicen querer respaldar, impulsar o salvaguardar. Se han quedado calladitos. 
La semana pasada salieron a las calles los maestros de la CNTE y el SNTE desquiciando la Ciudad de 
México con sus marchas y plantones y ningún candidato dijo esta boca es mía. Los manifestantes 
afectaron gravemente el orden público… Ninguno de los candidatos dijo esta boca es mía. Ninguno 
tomó la oportunidad para plantear la necesidad y el compromiso de regular las marchas como hacen la 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

mayoría de las democracias; ninguno habló del orden público o del derecho a transitar libremente 
como límite al ejercicio del derecho a la libre manifestación de las ideas. Ninguno se puso del lado del 
ciudadano o del comerciante afectado por el caos. (Pág. 3-A) 

* Agenda Legislativa.- Mariana Gómez del Campo 

La Crónica: La agenda prioritaria de trabajo que hemos elaborado hará énfasis, en primer lugar, en 
temas pendientes en materia de salud, seguridad y justicia y gobierno eficaz, entre los que destacan la 
propuesta de penalización del acoso laboral o mobbing, la iniciativa a favor de la movilidad urbana, así 
como también para regular las marchas o manifestaciones. Esta última se vuelve imprescindible 
después del caos que vivimos en días pasados debido a las movilizaciones en protesta al examen de 
evaluación magisterial, encabezados por el SNTE y la CNTE. Por lo que buscaremos que el Gobierno 
del DF y los demás grupos parlamentarios de la ALDF tomen consciencia que es necesaria y urgente 
una regulación para las manifestaciones como existe en otros países. (Pág. 19) 

* Programa de Desarrollo Humano Oportunidades 

Milenio: El Programa de Desarrollo Humano Oportunidades apoya alrededor de un millón de jóvenes 
en todo el país que cursan el bachillerato gracias a una beca, y 250 mil lo concluirán en el presente 
ciclo escolar. “Ha sido fundamental para que los jóvenes provenientes de familia de extrema pobreza 
no abandonen la escuela, concluyan su educación media superior y continúen sus estudios superiores 
o encuentren una actividad productiva remunerada”, dijo el coordinador nacional de Oportunidades, 
Salvador Escobedo. (Pág. 9) 

* Obra vendió 80 mil ejemplares  

Reforma: El duelo entre un sabio misántropo y un filósofo burócrata y hedonista exhibe el histórico 
vínculo que hay en México entre los intelectuales y el poder dentro de la segunda obra dramática 
escrita por Juan Villoro y llevada a escena por Antonio Castro. “Vendió 80 mil ejemplares de una obra, 
pero a final de cuentas fueron comprados por la Secretaría de Educación (y permanecen 
embodegados sin llegar a un solo lector)”, aclaró Castro. (Pág. 22-A) 

* Pregúntale a los +πQ2.- Alfonso Morales 

El Gráfico: De acuerdo con una investigación publicada en 2010 por un equipo de científicos 
encabezado por el doctor Alejandro Guevara Sanginés, y elaborada a partir de un reporte de la SEP 
sobre el estado promedio que guardan los baños escolares en el país, se deduce que las zonas con 
mayor índice de marginación comparten las condiciones más deplorables de la infraestructura sanitaria 
escolar. (Pág. 2) 
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* El Correo Ilustrado 

La Jornada: La sección reproduce la misiva de Cristina Aguirre Beltrán, de Puebla, quien escribe: “De 
todo el dinero que el Gobierno Federal sangra a la paraestatal no dice nada. La misma cantaleta 
ocurre con los maestros y los trabajadores universitarios jubilados: quebrará la SEP. En la BUAP, 
universidad pública de Puebla, sus autoridades y de la SEP se quejan amargamente de que la nómina 
de jubilados es casi tan alta como la de los activos. Lo que no dicen es que los jefes inmediatos de las 
diferentes áreas universitarias hacen la vida imposible a los trabajadores para que se jubilen y así ellos 
coloquen a sus allegados en plazas de nueva creación”. (Pág. 2) 

* Marco para la Convivencia Escolar en las Escuelas de Educación Secundaria en el DF 

24-Horas: El acoso escolar ocurre en un entorno de ingobernabilidad, donde no hay adultos que 
supervisen las conductas de los menores y donde la única figura de autoridad que tienen los niños, son 
otros niños, así lo resume María Guadalupe Rincón Robichaud, psicóloga escolar. Cabe destacar que 
En los primeros días de marzo, la Administración Federal de Servicios Educativos del Distrito Federal 
presentó el documento Marco para la Convivencia Escolar en las Escuelas de Educación Secundaria 
en el Distrito Federal, Derechos, Deberes y Disciplina Escolar, para subsanar la falta de parámetros 
que definan cómo actuar en situaciones de bullying o de violencia escolar. (Pág. 15) 

* Galaxia Política.- Jesús Michel Narváez 

El Sol de México: La senadora Teresa Ortuño, presidenta de la Comisión de Educación de la Cámara 
Alta, sin descalificar el proyecto de la ANUIES, que busca aplicar antidoping a los estudiantes en 
universidades privadas, estima que no es el camino porque no atiende el problema de fondo y que no 
es otro que la desintegración familiar. Una pregunta que flota en el aire desde que se conoció la forma 
moderna de criminalizar a los jóvenes: ¿Y quiénes aplicarán los exámenes?, ¿También se les 
practicarán a los docentes? (Pág. 9-Suplemento Misión Política) 

* Aumenta la participación laboral de la población entre 12 y 17 años  

El Economista: El Coneval dio a conocer que la participación laboral de la población entre 12 y 17 
años aumentó en el último trimestre del 2011. De acuerdo con el Índice de la Tendencia Laboral de la 
Pobreza, en el último trimestre del año pasado 27.1% de la población en este rango de edad en zonas 
rurales participó en el mercado laboral. Enrique Minor Campa, director de Análisis y Diagnósticos del 
Coneval, dijo que el aumento en las tendencias laborales de los menores se registran generalmente en 
el tercer y cuarto trimestre de cada año. “No se sabe la calidad del empleo ni de qué forma participen 
los menores. Pero sí sabemos que preferentemente los niños deberían estar asistiendo a la escuela”, 
externó. (Pág. 44) 
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* Los Privilegios del Poder.- Verónica V. González y Arnoldo Piñón 

El Sol de México: En la entrevista concedida al periódico español El País, la maestra Elba Esther 
Gordillo mostró con claridad del lado del que jugará el equipo electoral del SNTE: de Josefina Vázquez 
Mota, destacó que aquella quiso quedarse con el Sindicato, pero que ella no se lo permitió. (Pág. 6-
Suplemento Misión Política) 

* Reto Prueba ENLACE 2012 

La Crónica: El Consejo de la Comunicación Voz de las Empresas emite la convocatoria Reto Prueba 
ENLACE 2012 en el que se invita a leer 20 minutos al día. (Pág. 31) 

SECTOR EDUCATIVO 

* Maestros oaxaqueños reponen un día de clase  

Reforma: Los maestros oaxaqueños repusieron ayer uno de los 15 días de clase que han perdido en 
lo que va del ciclo escolar. La Sección 22 del SNTE acordó no tomar el puente vacacional largo del fin 
de semana, y laborar normalmente. El dirigente del magisterio, Azael Santiago Chepi, aseguró ayer 
que con esta acción demuestran su compromiso con la educación. (Pág. 17-A) 

* Detectan 12 mil plazas irregulares en Michoacán 

Milenio: Un total de 12 mil plazas irregulares y sin sustento jurídico han sido detectadas en la 
Secretaría de Educación de Michoacán, reportó la titular de la dependencia, Teresa Herrera Guido. La 
funcionaria detalló que los espacios fueron autorizados por contrato bajo el esquema de eventuales y 
los trámites se realizaron en diferentes periodos, que van de seis a un año. Expuso que aunque el 
procedimiento llevara cierto periodo de tiempo, todas las plazas serán canceladas y dadas de baja. 
(Pág. 19) 

* Gobierno de Guerrero entrega a la CNDH informe sobre el caso Ayotzinapa 

Milenio: El gobierno de Guerrero informó que entregó a la Comisión Nacional de los Derechos 
Humanos un informe ampliado y actualizado sobre las investigaciones y avance de acciones 
relacionadas con el caso Ayotzinapa. En un comunicado, la administración estatal señaló que en el 
citado documento se dan a conocer más elementos obtenidos a través de diversas investigaciones y 
de los propios datos del informe preliminar elaborado por ese organismo. (Pág. 22) 

* Empedrado.- Francisco Báez Rodríguez 

La Crónica: Aquí se inscribe el rechazo histórico de la derecha hacia la educación pública, que es un 
instrumento que no controla y que, en distintas ocasiones, ha sentido controlado por un Estado 
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refractario a las posiciones conservadoras… Dada la situación de la educación básica y media básica 
en el país, es relativamente fácil hacer énfasis sólo en los errores, límites y lagunas de las escuelas 
públicas. (Pág. Uno Opinión) 

* Convocatoria UACh 

El Financiero: La Universidad Autónoma de Chapingo da a conocer la convocatoria para el examen 
de selección 2012. (Pág. 32) 

* Convocatoria IPN en la modalidad no escolarizada a distancia y mixta 

Milenio: El Instituto Politécnico Nacional emite la convocatoria para el proceso de admisión 2012-2013 
en la modalidad no escolarizada a distancia y mixta. (Milenio 19, La Jornada 16, Excélsior 14-A)  

* Convocatoria IPN modalidad escolarizada 

Milenio: El Instituto Politécnico Nacional publica la convocatoria para el proceso de admisión  a nivel 
medio superior en la modalidad escolarizada. (Milenio 11, La Jornada 14, Excélsior 7-A) 

INFORMACIÓN GENERAL 

* Gira de trabajo por Veracruz 

Milenio: Durante su segundo día de actividades por Veracruz, al supervisar el penal de “ultramáxima” 
seguridad número 3, el Presidente Felipe Calderón pidió justicia para las víctimas de los delitos y para 
la sociedad “agraviada y humillada” por la “impunidad” que prevalece en el país, porque no se cumple 
con los fines de derecho. A dos días de que la primera sala de la SCJN decida si debe dejar en libertad 
a la francesa Florence Cassez, acusada de secuestro, el Jefe del Ejecutivo Federal llamó al Poder 
Judicial a cumplir con la ley y pidió que su interpretación no debe ser “la rendija” por donde se escape 
la impunidad, sino un verdadero instrumento para hacer justicia, porque de lo contrario no habrá 
seguridad. (Ocho Columnas y 4) 
 
* Asesinan a 12 policías en Teloloapan, Guerrero 
 

El Universal: El asesinato de 12 policías, estatales y municipales, en Teloloapan, Guerrero, movilizó 
ayer a fuerzas militares, federales y locales para ubicar al grupo armado responsable de la 
emboscada. En la región de Tierra Caliente, en el norte de la entidad, se instalaron retenes para evitar 
que los responsables, vinculados también con el hallazgo de 10 cabezas humanas en la misma 
localidad antes de la agresión a los policías, puedan huir y esconderse en las entidades vecinas. Se 
conoció que dos de los decapitados eran policías municipales. De acuerdo con el gobierno de 
Guerrero, la agresión se produjo cuando los agentes policiacos realizaban un operativo de seguridad. 
(Ocho Columnas) 
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* Promoverán reunión de alto nivel contra la delincuencia organizada 
 
Excélsior: La Procuradora General de la República, Marisela Morales, promoverá una reunión 
hemisférica de alto nivel contra la delincuencia organizada trasnacional con miras a la próxima Cumbre 
de las Américas de Jefes de Estado y de Gobierno en Cartagena, Colombia, el 14 y 15 de abril,  donde 
se revisará un capítulo sobre la lucha contra el crimen organizado. (Pág. 14-A) 
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Detectan plazas irregulares 
 
Secretaría de Educación de Michoacán reportó que hay 12 mil plazas irregulares y sin sustento jurídico 
en la dependencia. 

La titular de la secretaría, Teresa Herrera Guido,informó que los espacios fueron autorizados por 
contrato bajo el esquema de eventuales y los trámites se realizaron en diferentes periodos, que van de 
seis a un año. 

Expuso que aunque el procedimiento llevara cierto periodo de tiempo, todas las plazas serán 
canceladas y dadas de baja. 

Guido explicó que tras iniciarse el análisis de estos espacios laborales, hasta el momento se ha 
detectado que 850 supuestos empleados están cobrando, pero sin que se conozca su ubicación, “no 
los vemos por ninguna parte”, dijo. Además, destacó que cancelar estas plazas representará un ahorro 
para la dependencia.  
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Amplía Guerrero su informe de Ayotzinapa ante la CNDH 
 

El gobierno de Guerrero entregó a la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) la segunda 
ampliación del informe sobre la muerte de dos estudiantes y el desalojo de normalistas de la escuela 
rural Raúl Isidro Burgos el 12 de diciembre de 2011. 

La administración entregó el documento el pasado 16 de marzo, en el que se establecen algunas de 
las acciones emprendidas por el gobierno estatal para apoyar a los normalistas e impulsar el 
fortalecimiento de la calidad educativa, y atender a las víctimas y a sus familias de aquellos sucesos. 

Las autoridades destacan el restablecimiento del diálogo con estudiantes de la Escuela Normal Rural, 
a través de la Comisión Civil de Interlocución de Ayotzinapa, con el objetivo de atender 
satisfactoriamente las demandas en materia educativa, así como el compromiso del gobernador Ángel 
Aguirre Rivero de entregar 38 millones de pesos para rehabilitar y modernizar el plantel a corto plazo. 

También se informa sobre el acuerdo firmado por el gobernador, Ángel Aguirre, mediante el que se 
estableció el Plan Integral de Reparación del Daño para las víctimas del 12 de diciembre. 

Asimismo, en la ampliación del informe entregada a la CNDH se da cuenta de la situación actual de 
algunas averiguaciones previas relacionadas con los hechos en la carretera México-Acapulco. 

Congruente con su compromiso de diálogo permanente, el gobierno del estado informó sobre las 
diversas reuniones sostenidas con la Comisión Civil de Interlocución del caso Ayotzinapa, resaltando 
los acuerdos que se han obtenido, y la expresa disposición de continuar con este proceso de 
intercambio de ideas en aras de atender las demandas de la comunidad estudiantil de la normal rural. 

Se destacó también el diálogo que se entabló con los familiares de Gabriel Echeverría y Jorge Alexis 
Herrera para consensuar un plan integral de reparación que incluya una indemnización apegada a los 
estándares internacionales en la materia.  
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Crece el fomento a la lectura desde la sociedad civil 
 

Aunque hay importantes apoyos gubernamentales, esta actividad vive un buen momento a partir de 
diversas iniciativas personales.  
 
Los problemas de inseguridad y violencia forman parte de su vida cotidiana, ya sea en pueblos o en 
grandes ciudades, pero en su interior existe el interés por ofrecer alternativas a quienes están cerca de 
ellos, sobre todo a través de la lectura: son gente que halló en los libros una manera de entender su 
entorno y decidieron compartir ese gusto. 

Nacida en Alaska, Elizabeth Olivella llegó a vivir a Oaxaca, a una comunidad llamada Benito Juárez, 
donde con mucho entusiasmo propuso a las autoridades comunales la apertura de una sala de lectura 
y los convenció, le dieron un buen lugar y logró el respeto de las autoridades, para luego convencer a 
los niños de participar en el proyecto. Hoy, cuando se ausenta, es una niña quien dirige las sesiones 
de lectura en el lugar. 

Enrique Aranda Ochoa, un maestro universitario de formación, quien se encuentra en un centro de 
readaptación social, construyó un libroclub para los internos, con lo que poco a poco ha logrado 
transformar un entorno bastante difícil gracias a los libros y a la lectura. 

Dalina Flores, maestra de la Universidad Autónoma de Nuevo León, realizó un proyecto de lectura 
para estudiantes, en el que recordó que los universitarios son lectores utilitarios, responden al impulso 
de las tareas y no tienen adquirida una lectura gozosa, por lo que su trabajo ha sido fundamental para 
comprender que son un público desatendido, se da por hecho que no necesitan un trabajo de fomento 
a la lectura y sí lo requieren. 

Alfredo Pérez Díaz es un indígena chol que hasta el tercer año de primaria empezó a deletrear algunas 
palabras en español, que cuando leyó su primer libro, La tregua, de Mario Benedetti, apenas entendió 
las primeras páginas porque su conocimiento de la lengua castellana era muy básico, pero fue 
suficiente para hallar en los libros una nueva manera de entender la vida. 

Se convirtió en maestro, regresó a su comunidad, Nuevo Limar, en Chiapas, y se propuso despertar el 
interés por la lectura entre los niños y adultos de su pueblo. Hoy, el patio de su casa se llena, se 
relatan cuentos, se montan sencillos espectáculos y se invita a los viejos de la comunidad a compartir 
sus historias. 
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La historia de la asociación Detrás del espejo comenzó con un taller literario, en el que se realizaban 
recitales poéticos, reseñas críticas y presentaciones de libros, pero tras ocho años de trabajo 
decidieron unirse algunos de sus integrantes en una sociedad para diversificar sus actividades dentro 
de una ciudad grande, sí, pero con pocas opciones, como Uruapan, en Michoacán. 

Hoy participan en ferias del libro, organizan talleres de creación literaria, recomiendan libros: incluso, 
en una ocasión recibieron la visita de Carlos Monsiváis, dentro de un esfuerzo que apuesta por la 
promoción y la difusión de la cultura son alternativas para la transformación social; ya cuentan con 
apoyo gubernamental, pero se fundaron en los intereses de gente de a pie para impulsar el gusto por 
los libros. 

Afanes personales 

Las historias son compartidas por Socorro Venegas, directora adjunta de Fomento a la Lectura y el 
Libro del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes (Conaculta), las cuales forman parte de 
esfuerzos personales de fomento a la lectura, donde “lo que más sorprende es que en cualquier 
espacio, con la voluntad de los promotores de lectura, se pueden transformar comunidades: son 
esfuerzos pequeños, no convocan a las masas, pero cambian vidas, entornos y relaciones familiares”. 

Desde su perspectiva, son apuestas que no tratan de descubrir el hilo negro, sino de acercarse a 
experiencias que han demostrado su éxito, a fin de sistematizar sus estrategias; existe la idea de sacar 
resultados de ese análisis para saber qué le dice a los promotores de lectura, bajo la certeza de que 
las políticas públicas se construyen con base en lo que la sociedad civil necesita. 

“A fines del año pasado, junto con un equipo de investigadores, se comenzó a hacer un análisis 
constructivo de los trabajos que han llegado al premio, de 2009 a 2011. Se analizó un promedio de 600 
trabajos, con el objetivo de construir un banco de buenas prácticas con los resultados del análisis: qué 
hacen y cómo lo hacen.” 

Son experiencias que poco a poco se comparten, si bien una de las tareas más urgentes es poner en 
red las experiencias de esos promotores de lectura, para que quienes deseen replicar el fomento a la 
lectura no parte de cero. 

► Premian los esfuerzos de promoción 

Ya se abrió la convocatoria de la cuarta versión del Premio México Lee, cuyos ganadores, en cinco 
categorías, recibirán 30 mil pesos, una colección de libros de las instituciones participantes y una beca 
para un curso o posgrado en temas relacionados con educación y cultura escrita. Más informes en la 
página www.salasdelectura.conaculta.gob.mx 

http://www.salasdelectura.conaculta.gob.mx/
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“La convocatoria es un motor que nos ayudará a encontrar a los promotores de lectura, nuestro trabajo 
con el premio no es sólo reconocer, sino también difundir experiencias que puedan multiplicarse, que 
se puedan replicar en otros espacios”, a decir de Socorro Venegas. Para marzo se podrá tener en la 
página electrónica del Programa Nacional Salas de Lectura el resultado del análisis, el banco de 
buenas prácticas y una propuesta de capacitación básica para cualquier promotor de lectura. 

“Vamos a generar una propuesta de capacitación general, a partir de tres líneas, como ortografía y 
redacción, escritura de un proyecto cultural y escritura creativa, amén de establecer una red de 
comunicación entre todos los promotores de lectura.” 
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Universidad de Jerusalén sube a internet el legado de Einstein 
 

El archivo digital puede ser visitado en www.alberteinstein.info.  
 
Con el fin de “universalizar” el legado que dejó Albert Einstein a la Universidad Hebrea de Jerusalén, 
sus directivos presentaron un archivo en internet con todos sus documentos personales y obras 
científicas. 

El archivo, que puede ser visto en www.alberteinstein.info, muestra a “un genio (en su faceta más) 
humana”, según el presidente de la Universidad Hebrea, Menajem Ben Sasson, quien destacó que 
este proyecto trata de “universalizar el conocimiento”. 

“Expone su trabajo, su escritura y las correcciones que hacía a mano”, explicó, en rueda de prensa, 
sobre alrededor de 7 mil páginas que ya están online y fueron clasificadas por materias: relaciones con 
la Universidad Hebrea, trabajo científico, vida personal, vida pública y el pueblo judío. 

El objetivo poner en la red toda la obra, documentos personales y correspondencia, de un hombre que 
revolucionó la ciencia el siglo XX con teorías que siguen en pie hasta hoy. 

“Lanzamos un proyecto que nos permite exponer al público los tesoros del conocimiento. Einstein dejó 
el archivo para darlo a conocer al mundo y lo hacemos de la mejor manera posible: en la red”, subrayó 
Ben Sason. 

Contenidos 
 
Entre los papeles del científico, una carta de los años cuarenta al palestino Azmi El-Nashashibi, editor 
del periódico “El Falastin”, en la que propone una original solución al conflicto entre árabes y judíos. 

También está una carta a la comunidad judía de Berlín en la que explica las diferencias entre la 
“religión judía” y el “nacionalismo judío”, un discurso sobre recaudación de donaciones para el 
movimiento sionista, y sus relaciones con la Universidad Hebrea, que él ayudó a fundar entre 1918 y 
1925. 

El físico Hanoch Gutfreund, presidente del Comité Académico de los Archivos de Albert Einstein, 
explicó que la relación del científico con la Universidad fue “muy profunda”. 

Destaca en el archivo las páginas publicadas sobre su vida y correspondencia personal con las cartas 
a sus amantes, faceta menos conocida del científico judeo-alemán. 

 

http://www.alberteinstein.info/
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Objetivo 
 
Hasta finales de 2012 serán subidos al nuevo sitio web unas 80 mil páginas, en una iniciativa en la que 
participan la editorial de la Universidad de Princeton, que publica en papel los trabajos del investigador 
fallecido en 1955, y el Einstein Papers Project (EPP) del Instituto Tecnológico de California, que los 
edita. 

Ambas instituciones académicas de EU, así como las asociaciones de amigos de la Universidad 
Hebrea y las distintas embajadas de Israel, se han sumado al lanzamiento del sitio con actos públicos 
por todo el mundo para festejar la “democratización” de este legado, en palabras del filántropo británico 
Leonard Polonsky. 

Veterano de la Segunda Guerra Mundial (1939-1945), Polonsky aludió a la capacidad destructiva de la 
humanidad. “Nadie habla nunca de lo que ocurrió a las bibliotecas de Hiroshima y Nagasaky”, 
mencionó, e hizo referencia al fuego que en el siglo I acabó con la mayor sede del saber del mundo 
antiguo: la biblioteca de Alejandría. 

Para él, éste y otros proyectos de digitalización que apadrina —el otro más conocido es la obra de 
Isaac Newton—, lo que buscan es neutralizar esa capacidad de destrucción que ahora “es más 
grande, pero ya no existe la posibilidad de destruir el saber”, sentenció. 

Los internautas podrán visualizar, leer y analizar los documentos, pero no descargarlos porque los 
derechos de la propiedad siguen perteneciendo a dicha universidad. 

La cesión y explotación de los derechos de imagen del científico han llegado a aportar a la universidad 
hasta un millón de dólares anuales en regalías. 
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Propone escultor “demoler” el Museo de Antropología, como 
“reducción a lo absurdo” 

MERRY MACMASTERS 

Los indígenas, exaltados en ese recinto, viven marginados y sufren atropellos, deplora 

 
Un aspecto de la propuesta estética de Eduardo Abaroa 

El escultor Eduardo Abaroa (DF, 1968) propone “la demolición” del Museo Nacional de Antropología y 
lo argumenta mediante una propuesta estética en la cual explora “el sentido ideológico de lo que el 
recinto representa como institución”. 

Destrucción total del Museo de Antropología reúne serigrafías, esculturas, una maqueta, una 
instalación y un video en la Galería Kurimanzutto (calle Gobernador Rafael Rebollar 94, San Miguel 
Chapultepec). 

El artista admite que plantear la demolición de ese espacio museístico es algo “muy fuerte”, ya que “los 
mexicanos de repente lo sentimos como muestra de identidad”. Además, aclara, que el museo 
diseñado por Pedro Ramírez Vázquez en 1964 es un edificio “fantástico”. 
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El entrevistado explica que su propuesta apunta a los orígenes de esa edificación: “El nacimiento del 
museo tiene una idea clara de un Estado fuerte, casi único. Es una obra que representa al Estado y 
creo que se hizo de manera muy consciente, no científica, de un partido, de un modo de entender el 
poder que todavía estamos trastabillando con no comprender así las cosas”. 

La “contradicción” está en que los indígenas allí “exaltados viven en situaciones críticas en muchos 
puntos del país. Critico la creación del museo a partir de lo que sucede y ha sucedido en cierto modo 
durante la historia de México: la incomprensión y la marginación de todos los grupos étnicos tan ricos 
cada uno a su manera”. 

Las culturas prehispánicas deslumbran a muchos, sin embargo, sostiene Abaroa, “no podemos permitir 
que los herederos directos de esa tradición arqueológica que nos fascina vivan en las condiciones en 
que están, sufran los atropellos que sufren”. 

Como en un filme de Hollywood 

Eduardo Abaroa se aproxima a lo prehispánico desde “el punto de vista técnico” y reconoce que su 
propuesta es ‘un acto extremo de reducción a lo absurdo’; esa es la movida, para hacer un 
argumento”. 

El escultor es especialmente crítico de las salas etnográficas “poco visitadas” del Museo Nacional de 
Antropología, porque “allí tratan de exaltar ciertas áreas de lo que los indígenas hacen y ya no funciona 
tan fácilmente en la realidad. Por ejemplo, no hay un indígena con una computadora cuando ellos hace 
20 años revolucionaron el uso de éstas (al irrumpir el movimiento zapatista). En enero pasado que se 
conmemoró ese levantamiento, vi por Internet un excelente simposio en tiempo real. 

“Hablo del problema de cómo presentamos a los indígenas como personas del pasado, sin embargo 
algunos grupos étnicos tienen unas ideas fantásticas. Por ejemplo, los wixárikas poseen una 
concepción ecológica que ahora necesitamos adoptar, aunque no profesemos su religión. Algunas de 
estas ideas son importantes para nosotros y no las consideramos como debiéramos y, además, con 
agresiones en algunos casos”. 

Respecto de su propuesta, Abaroa expresa: “Si Sebastián puede hacer un caballito gigantesco, puedo 
decir que el museo hipotético es mi escultura y lo voy a demoler, pero en un sentido desde luego como 
una ficción, como puede ser una película de Hollywood. Es mi filme, pero tiene bases de otro tipo”. 

 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/03/12 ESTADOS 30 

 

Asesinan a dos estudiantes de la Autónoma de Nayarit 
MYRIAM NAVARRO Y MARÍA ALEJANDRA ARROYO 

Corresponsales 

Los cuerpos de dos estudiantes de la Universidad Autónoma de Nayarit (UAN) asesinados a balazos 
fueron encontrados la mañana de ayer en el fraccionamiento Infonavit Los Fresnos, en el oriente de la 
ciudad de Tepic. 

Un comerciante declaró que alrededor de las seis horas escuchó disparos de arma de fuego y minutos 
después policías estatales descubrieron los cadáveres en un callejón ubicado entre las calles Ixtlán del 
Río y Juanacatlán. 

Las víctimas fueron identificadas como Leopoldo Torres Hernández, alumno de la carrera de sicología, 
y su novia Aurora Segura, quien estudiaba contaduría. 

Los cadáveres tenían impactos de arma de fuego calibre 22 y fueron trasladados al Servicio Médico 
Forense, donde los identificaron sus respectivos padres. 

Este lunes, alumnos del Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey y miembros de 
organizaciones sociales conmemoraron el segundo aniversario de la muerte de dos estudiantes de esa 
casa de estudios que quedaron atrapados en un enfrentamiento entre el Ejército y pistoleros. 

En la Explanada de los Héroes de Monterrey, frente al palacio de gobierno, los manifestantes 
montaron una guardia de honor “por la vida humana”, para dignificar a las dos víctimas inocentes y 
exigir justicia. 

Elaboraron una manta que depositaron junto con ramos de flores en el sitio donde cayeron Jorge 
Antonio Mercado Alonso, de 23 años, y Javier Francisco Arredondo Verdugo, de 24: las puertas Luis 
Elizondo del campus. 

Indira Kempis, activista y egresada del Tec, dijo que además de reclamar justicia, con este acto buscan 
“dignificar a los estudiantes para construir un presente sin un pasado vergonzoso del cual 
arrepentirnos. 

“Los ciudadanos no han sido capaces de levantar la voz e indignarse, de tener el coraje cívico para no 
acostumbrarnos a que esto suceda en nuestra ciudad y en el país”, criticó. 
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Luis Canedo, estudiante de comunicación, quien elaboró un video en memoria de Jorge Antonio y 
Javier Francisco, explicó que el objetivo del documento es dar a conocer la recomendación que emitió 
la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) sobre el caso. 

Reconoció que los miembros de la asamblea estudiantil se percataron de que la mayoría de los 
alumnos no había dimensionado lo sucedido. “La vida del Tec continuó como si nada; hace un año, en 
el primer aniversario luctuoso de los estudiantes, sólo hubo 150 alumnos; nos sorprendió la falta de 
memoria de la mayoría. Fue impactante.” 
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Sobre pasivos de Pemex y acoso en la BUAP 

Calderón dixit: si Pemex no corrige sus pasivos laborales crecientes, particularmente las pensiones de 
sus trabajadores, podría llegar el momento en que no tenga recursos para fondearlas y garantizar la 
viabilidad de la empresa. 

De todo el dinero que el gobierno federal sangra a la paraestatal no dice nada. La misma cantaleta 
ocurre con los maestros y los trabajadores universitarios jubilados: quebrará la SEP. 

En la BUAP, universidad pública de Puebla, sus autoridades y de la SEP se quejan amargamente de 
que la nómina de jubilados es casi tan alta como la de los activos. Lo que no dicen es que los jefes 
inmediatos de las diferentes áreas universitarias hacen la vida imposible a los trabajadores para que se 
jubilen y así ellos coloquen a sus allegados en plazas de nueva creación. 

En la nómina de jubilados existen personas que se retiraron antes de cumplir 50 años, y ya llevan más 
de diez años en dicha nómina. 

Las altas autoridades universitarias ni se enteran del acoso moral y laboral que los jefes inmediatos 
ejercen sobre los trabajadores. Entonces dirá el Presidente que si no corrigen las pensiones de 
maestros y trabajadores universitarios no habrá más recursos y todos los mexicanos serán 
analfabetos. ¿A quién friegan? Al fregado. 

Cristina Aguirre Beltrán/Puebla 
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Clase Política 
Cassez: no hubo violación 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 
 

Aun día de que la Suprema Corte de Justicia de la Nación decida el futuro de la presunta 
secuestradora Florence Cassez, reconocidos juristas solicitan a los ministros tomar en cuenta que no 
hubo violación a los derechos humanos de la ciudadana francesa. En efecto, de conformidad con fallos 
de la Corte Internacional de Justicia, dar aviso a un consulado de la aprehensión de uno de sus 
ciudadanos no es un derecho del individuo, sino de la nación a la que pertenece. 
 
En consecuencia, gran parte de la ponencia del ministro Arturo Zaldívar Lelo de Larrea carece de 
fundamento, por basarse precisamente en la supuesta violación de los derechos humanos de Cassez, 
cuya culpabilidad no parece estar en duda. Uno de los juristas que sostienen esta tesis es el 
internacionalista Juan de Dios Gutiérrez Baylón, quien no tiene interés personal en el caso, salvo 
cuidar la imagen de la justicia mexicana. 

La cosecha 

Difíciles días esperan al nuevo secretario de Educación, José Ángel Córdova Villalobos, pues a más 
tardar el 15 de mayo deberá haber logrado un acuerdo con el poderoso gremio magisterial –incluidos 
los militantes del SNTE y de la disidencia afiliada a la CNTE– sobre las condiciones laborales para el 
próximo ciclo escolar. No obstante, entre su equipo de colaboradores existe confianza en que superará 
todos los escollos, al grado de señalar que si logró éxito contra la epidemia de la influenza y la 
obesidad, también lo alcanzará al frente de la SEP. También se recuerda que el presidente Felipe 
Calderón lo calificó de funcionario capaz de resolver “grandes desafíos” 

La dirigencia del PRI anunció que la diputada local Claudia Brígida Navarrete Aldaco será candidata de 
la segunda fórmula al Senado por Guanajuato, donde los radicales del PAN impidieron que fuera 
candidato a gobernador el ahora titular de la SEP. Navarrete sustituye a Bárbara Botello Santibáñez, 
quien aspira a ser candidata a la presidencia municipal de León. 
 
En esta capital, Javier González Zirión pretende ser candidato de unidad del PRI a la delegación 
Miguel Hidalgo y, por lo pronto, sumó al también aspirante Enrique Davis, con lo cual el tricolor manda 
una señal de unidad en esa delegación, que es territorio panista. 
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El gobierno de Guerrero entregó a la Comisión Nacional de los Derechos Humanos la segunda 
ampliación del informe sobre las acciones para superar la secuelas de los hechos violentos del pasado 
12 de diciembre, luego de una manifestación de estudiantes de la Normal Rural de Ayotzinapa. Entre 
otras acciones, el gobernador Ángel Aguirre Rivero estableció el Plan Integral de Reparación del Daño 
para las víctimas. 
 
En el estado de México fracasó un nuevo intento de alianza PRD-PAN. El pasado fin de semana, el 
consejo estatal del PRD autorizó únicamente pláticas con PT y MC, con vistas a una coalición rumbo a 
la elección para renovar las 125 alcaldías y 45 diputaciones. 

riverapaz@prodigy.net.mx 
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Educación y una nueva política de ciencia 
JAVIER FLORES 

 
En México, siempre se exige a la investigación científica justificar su existencia por los beneficios que 
puede acarrear en el terreno económico. Esta idea se encuentra muy arraigada en nuestro país. Esto 
se debe a que el desarrollo científico y tecnológico en un buen número de naciones (con excepción de 
México) ha sido empujado por las necesidades de la industria. Con algunas variantes, el razonamiento 
es el siguiente: Si se invierte en la investigación científica y tecnológica, nuestra nación podrá alcanzar 
niveles importantes en su desarrollo económico; de no hacerlo, se hundirá en la dependencia 
tecnológica respecto del exterior”. Lo anterior es cierto, pero cabría preguntarse si esta actividad sólo 
se justifica de esta manera, cuando hoy nos encontramos en un escenario en el que sabemos que la 
ciencia puede actuar, no solamente sobre los sectores productivos, sino en muchos otros, al grado de 
que es capaz de modificar la propia naturaleza humana. 

En nuestro país el vínculo principal de la investigación científica se ha establecido, no con la industria, 
sino con la educación, especialmente en los niveles superior y de posgrado. Éste ha sido por décadas 
el nicho principal en el que las actividades de investigación se han desarrollado. Es el escenario en el 
que los científicos mexicanos han acumulado la mayor experiencia. Las necesidades de México en el 
terreno educativo son enormes. En la actualidad, existe plena coincidencia entre sectores muy 
diversos de nuestra sociedad, en que muchos de los problemas que aquejan a nuestro país pueden 
ser enfrentados de mejor manera y resueltos por medio de la educación. 

Pensemos en la lacerante desigualdad, con más de la mitad de la población viviendo en la pobreza; la 
educación es uno de los mejores medios para lograr el ascenso social y para mejorar la calidad de vida 
de la población (nunca olvido el dato que escuché de Julieta Fierro, según el cual a mayores niveles 
educativos de las mujeres sus hijos se desarrollan más sanos). También se coincide en que una de las 
formas más efectivas para enfrentar los problemas actuales de inseguridad y de violencia es mediante 
la incorporación de los jóvenes a las escuelas. 

Un tema de gran trascendencia es que no basta con una educación a secas, sino se requiere de una 
educación de calidad, y es indiscutible que la investigación científica es uno de los medios para 
incrementarla, no sólo en el nivel terciario, sino en todos los niveles educativos, mediante la formación 
de los maestros y acciones para llevar la ciencia a las escuelas (sobre este tema la Academia 
Mexicana de Ciencias ha acumulado gran experiencia). Estos esfuerzos pueden además amplificarse 
por medio del impulso decidido a la educación no formal con el fomento de las tareas de difusión y 
divulgación del conocimiento. 
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La experiencia mundial muestra que la ciencia avanza cuando se le emplea para enfrentar los grandes 
desafíos de una nación. En México, uno de los mayores retos es precisamente el educativo. Una 
nueva política de ciencia, como la que puede encabezar un gobierno de izquierda, puede abordar de 
inmediato esta tarea pues, como he señalado, ha sido el espacio natural para el desarrollo de la 
investigación científica en México. Para ello se requiere incrementar las capacidades científicas de 
nuestro país mediante la formación acelerada de cuadros en el posgrado, la creación de nuevas 
instituciones educativas con plazas y laboratorios equipados para los jóvenes investigadores, muchos 
de los cuales, al no encontrar oportunidades en México, deciden radicar en el extranjero. Llevar la 
ciencia a las escuelas y especialmente a los maestros, pasando de las experiencias a nivel de 
“prototipo” a una aplicación en gran escala, e impulsando decididamente la difusión y divulgación de la 
ciencia. 

Todo lo anterior no significa que haya que desdeñar o abandonar el impulso a la investigación 
tecnológica y la innovación, así como a la vinculación de la ciencia con el aparato productivo (habría 
que pensar, por ejemplo, en las empresas públicas del sector energético). Pero, como también lo 
muestra la experiencia mundial, corresponde principalmente a las empresas privadas propiciar este 
desarrollo. Habría que preguntarse sobre las causas por las que en México, a diferencia de otros 
países, la ciencia y la tecnología en la industria han llegado tan tarde y su avance ha sido tan lento. 
También si una política nacional de ciencia y tecnología con orientación social debe dirigirse 
prioritariamente a cobijar a las empresas privadas, a las cuales hay que brindarles el apoyo que 
requieran, pero no subsidiarlas con recursos públicos, como ha venido ocurriendo. 

Una versión de este texto fue expuesta durante el Encuentro temático sobre ciencia, tecnología e 
innovación, presidido por el doctor René Drucker Colín, realizado el 12 de marzo en el World Trade 
Center. 
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EL CLUB DE FELIPE 
 

Un médico es secretario de Educación. Un encuestador, para el Centro de Investigación y Seguridad 
Nacional (Cisen). Un abogado es contralor federal. Ese ha sido el sello de parte del gabinete de 
Calderón: la improvisación. 

Primero los amigos. Luego la preparación. La congruencia. La eficacia. 

Y no es que José Ángel Córdova, Guillermo Valdés o Germán Martínez no fueran capaces o 
carecieran de ciertas aptitudes. El problema es que estuvieron en el lugar equivocado. 

Fue como poner a Messi de defensa central. A Joe Montana como corredor de poder. O a Ana 
Gabriela Guevara en la marcha de 20 kilómetros. 

Algunos hombres del Presidente fueron colocados en el puesto erróneo. Zapatero a tus zapatos es 
refrán sabio. Y de ahí los magros resultados. 

El doctor Córdova —si bien tuvo una labor aceptable en la Secretaría de Salud al enfrentar la 
influenza— muy pronto se contagió de una enfermedad: el chambismo. Del buen desempeño en la 
Secretaría, a la oficina del brillante Vasconcelos. Del consultorio al pizarrón. 

Pero, en el trayecto, la congruencia y la buena imagen de Córdova quedaron lastimados porque se 
metió en una arena que desconocía: la real politik. En Guanajuanto, el El Yunque panista lo masticó, 
trituró y escupió. Fracasó en su intento de ser gobernador. Luego quiso ser senador, pero entró en una 
posición en la que quedaría fuera. Ahora a la SEP. Premio de consolación. Para tener quincena 
asegurada hasta la segunda de noviembre. La educación puede esperar. 

Guillermo Valdés —durante la campaña de su amigo Felipe Calderón en 2006— fue el encargado de 
realizar las encuestas del candidato del PAN a la Presidencia. Al inicio del sexenio fue nombrado… 
¡jefe de la inteligencia y del espionaje nacional! Resultado: la información confidencial eficaz fue uno 
de los renglones más vulnerables del gobierno calderonista. 

http://www.excelsior.com.mx/index.php?m=opinion_interior&cat=157


 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

20/03/12 NACIONAL 13 

 

Germán Martínez —compañero de luchas juveniles partidistas de Calderón— tuvo un doble fracaso: 
primero, como secretario de la Función Pública —ningún caso relevante de corrupción se develó 
durante su gestión— y, luego, de presidente del PAN, fue el responsable directo del hundimiento 
electoral del panismo en 2009. Ni buen contralor ni eficiente líder político. ¡Ah, pero es cuate del 
Presidente! 

Son los amigos del Presidente. Los que juegan futbol con Felipe. Los de los momentos íntimos. Los de 
las bromas y el dominó. 

Calderón, su gabinete… y su club de amigos. 

ARCHIVO CONFIDENCIAL 

DURANGO Y GUERRERO: VACÍOS DE AUTORIDAD. Perla Cardoso, corresponsal de Excélsior, 
publicó, el viernes pasado, una cifra escalofriante: en los tres últimos años, han sido asesinados… 
¡cinco presidentes municipales o ex ediles de Durango! ¿Qué hace el gobernador priista Jorge 
Herrera? Nada. Su estrategia se basa más en twitts que envía con su esposa, para incluir 
intrascendentes cenas familiares, o bien, retuiteando “logros de gobierno”. ¿Y Guerrero? Una frase 
retrata a Ángel Aguirre: “Una disculpa, llego tarde porque en Acapulco me reuní con Jennifer López”. 
(Jesús Guerrero/Reforma/18/III/2012). De 150 actos públicos, el gobernador ha llegado tarde a la 
mitad, hasta con dos o tres horas de retraso. Al asesinato de estudiantes, habrá que sumarle diez 
decapitados que aparecieron hace unas horas y 12 policías ejecutados. Durango y Guerrero, en la 
orfandad política. 
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